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Ata da reunião ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em 

Biodiversidade e Evolução, Instituto de Biologia da Universidade Federal da Bahia, 

realizada em 11 de agosto de 2023.
Em onze de agosto de dois mil e vinte e três, às 14 horas, em ambiente online (https://meet.
google.com/ukj-rsbp-wsq) devido à dedetização do Instituto de Biologia, realizou-se reunião 
ordinária do Programa de Pós-Graduação em Biodiversidade e Evolução (PPGBioEvo) com a 
presença dos professores Alessandra Selbach Schnadelbach, Bianca Denise Barbosa da Silva, 
Priscila Camelier, Rômulo Barroso, e Marcelo Felgueiras Napoli, os representantes discentes 
Luana de Melo Carvalho, Indyaris Martins e Gabriel Vieira, sob a presidência da 
coordenadora do Programa, profa. Vanessa Rodrigues Paixão-Côrtes. Estiveram presentes, 
como ouvintes, o professor Ana Carolina Almeida, Elizabeth G. Neves, Rodrigo Johnson, 
Angela Maria Zanata e Wagner Magalhães, os discentes Cécil Fazolato, Jamile Pereira dos 
Santos, Samara Yasmin S. Rios, Bruno Cajado, Rosa Mácola, Ramon Lima Ramos, Áurea 
Helena Alves Silva e Érika Catugy. Contabilizado o quórum, a reunião teve início com os 
seguintes pontos de pauta: 1- Informes; 2- Solicitações de docentes e discentes; 3- Edital de 
Bolsas; 4- Apreciação do manual do discente; 5- Demanda NUPEX; 6- Regulamentação 
das saídas de campo; 7- Revisão das Comissões: criação, fusão e extinção; 8- O que 

 ocorrer. No ponto 1, informes, a profa. Vanessa informou que (i) a aula inaugural do 
Programa será realizada em agosto e será ministrada pelo Prof. Jonathon Hill, da Brigham 
Young University, em Provo, Utah (EUA), no dia 18 de agosto, no Auditório 1 do PAF V, 
com o tema "Como a Biodiversidade pode auxiliar no estudo do desenvolvimento humano"; 
(ii) no próximo dia 17 o PPG será realizada a Reunião Planejamento Estratégico PPGBioEvo, 
das 11-12h, a qual será coordenada pela Comissão 10 composta pelos profs. Adolfo, Carlos e 
Henrique e pelo discente Rafael Pereira; (iii) o discente Airan dos Santos Protázio foi 
aprovado em seu exame de qualificação em 07 de julho de 2023; (iv) a discente Cibele 
Conceição dos Santos foi aprovada em seu exame de qualificação em 14 de julho de 2023; (v) 
a discente Rebeca Santos de Macedo foi aprovada em sua defesa de dissertação de mestrado 
em 27 de julho de 2023; (vi) a discente Cibele Conceição dos Santos informou que encerrou, 
nesta data, sua participação como representante de doutorado no colegiado do Programa; (vii) 
o prof. Henrique Batalha Filho foi selecionado pelo Edital CAPES Print - Professor Visitante 
no Exterior Sênior (PVES); (viii) A Profa. Ana Carolina irá realizar uma visita científica no 
Ifremer Centre de Bretagne - French Institute for Ocean Science, no âmbito do projeto 
"TAXO-DIVERDE: TAXOnomic identification of ascidians and bryozoans for bioDIversity 
assessments using Autonomous Reef Monitoring Structures from the Cape VERDE islands", 
coordenado pela Dra. Flávia Nunes, pesquisadora do Laboratory of Coastal Benthic Ecology 
do Ifremer Centre de Bretagne. Com o financiamento de bolsa de mobilidade internacional 
curta concedido à mim pelo CHECK - Collaborative Hub for the Extension of Coastal 
Knowledge, do Ifremer Centre de Bretagne (15 dias -15/09 a 30/09/2023); (ix) o PPG BioEvo 
participará da SEMBIO 2023 com a mesa-redonda "O PPGBioEvo e a sociedade: divulgando 
a Biodiversidade e seus valores", no dia 30/08, das 09h às 10h, mediada pela discente Luana 
Carvalho, com os palestrantes: Ruane Vasconcelos - A Extensão no PPGBioEvo; Jéssica Leão 
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- Botânica Sempre-viva; Rayana Dutra - Soapbox Science; e Ramon Lima - Museu de 
História Natural da Bahia; (ix) a profa. Vanessa informou que os professores Rodrigo Johnson 
e Elizabeth Neves se candidataram a uma vaga de representante docente no colegiado; (x) Em 
relação ao recurso do PROAP, a profa. Vanessa informou que os pedidos PROAP, eles agora 
vão ser feitos pela secretaria das PPGs. No ponto 2, solicitações de docentes e discentes, as 
seguintes solicitações foram analisadas pelo Colegiado, sendo a decisão apresentada ao final 
da descrição: (i) o discente Ramon Lima Ramos solicitou aproveitamento da disciplina 
"ENT58 -Fundamentos de Taxonomia" (45h) cursada no INPA em julho/2020, o qual será 
avaliado pelo prof. Freddy Bravo; (ii) o discente Cécil Fazolato solicitou dilatação de prazo 
para defesa de tese em seis meses (sem dilatação de bolsa FAPESB). O colegiado aprovou a 
concessão de 4 meses de prorrogação, passando de agosto/2023 para dezembro/2023. Ele t
ambém informou que o Capítulo 1 encontra-se em vias de submissão para publicação. 
Aprovado; (iii) o professor Emilio Lanna enviou ofício atestando anuência para o discente 
Bruno Cajado (professor do estado da Bahia) acumular atividade docente e bolsa de 
doutorado. O ofício foi encaminhado à comissão de bolsas; (iv) O professor Carlos Eduardo 
Copatti, matrícula 1913950, solicitou auxílio financeiro do PROAP na quantia de de R$ 
991,41 para custear reagentes comprados com recursos próprios para o projeto de Orlando 
Pinto de Almeida Castro Neto, aluno de mestrado, matrícula 2022123584, e que também 
serão utilizados para o projeto de Patrick Jordan Correia da Silva, aluno de mestrado recém-
ingresso, matrícula 2023119192. Neste momento, o colegiado não poderá atender o pedido do 
prof. Copatti, no entanto os docentes do Programa serão comunicados posteriormente caso 
haja qualquer possibilidade de auxílio; (v) a profa. Vanessa informou que o discente Igor 
Batista Nunes não solicitou nova defesa de mestrado no prazo de seis meses após a primeira 
defesa ocorrida em janeiro/2023. No entanto, somente em 25 de julho enviou mensagem ao 
orientador, o prof. Rodrigo Johnson, informando que no momento está passando por 
problemas de ordem psicológica e sem condições de concluir seu mestrado neste momento, 

 porém não apresentou atestado médico e/ou psicológico. E acrescentou ainda que vai procurar 
as ações burocráticas para o trancamento ou desistência da matrícula no Programa. O 
orientador também esclareceu que não houve nenhum avanço na correção da dissertação 
conforme solicitado pela banca examinadora, além da dificuldade de comunicação com o 
discente durante este período de seis meses. A coordenação do Programa acrescentou que não 
recebeu nenhuma comunicação do discente, apenas do orientador. O colegiado manifestou 
anuência, tendo em vista o exposto, à reprovação do discente no componente "trabalho de 
conclusão de curso"; (vi) a profa Priscila Camelier, coordenadora oficial do evento, solicitou 
apoio financeiro do Programa ao SoapBox Science 2023 em Salvador, contribuindo para a 
participação do Programa em eventos internacionais. A profa Vanessa informou que o projeto 
155/2022 prevê a participação em eventos e poderá contribuir financeiramente, e que verá 
burocraticamente como isso pode ser feito. O colegiado concordou, com uma abstenção 
(profa. Priscila Camelier) em auxiliar com o aluguel dos toldos, no valor de mil e 
quatrocentos e sessenta e cinco reais (R$ 1.465,40). No ponto 3, Edital de Bolsas, a profa. 
Vanessa informou que a comissão de bolsas se reuniu hoje pela manhã para deliberar sobre as 
bolsas do Programa. Também informou que tentou implementar a bolsa do primeiro 
classificado de doutorado, Bruno Cajado, e que não foi possível porque o mesmo tem vínculo 
empregatício como professor do Estado da Bahia, e a Portaria 133/2023 que permite o 
recebimento de bolsa concomitantemente com o vínculo de trabalho só entrará em vigor em 
outubro/2023. O mesmo se aplica às discentes Joisilene de Jesus dos Santos e Samara Yasmin 
S. Rios. Então, neste momento, serão implementadas as bolsas de doutorado dos estudantes 
Áurea Helena Alves Silva, Eloito Caires de Mates, e Jaqueline Oliveira Monteiro e os demais 
permanecerão na fila. Em relação ao edital de bolsas, a profa Ana Carolina, membra da 
comissão de bolsas, apresentou o esboço das normas para concessão e manutenção de bolsas 
no Programa elaborado pela comissão, priorizando estudantes sem vínculo empregatício, 
ingressantes por políticas de ações afirmativas e em situação de vulnerabilidade 
socioeconômica. Para os veteranos será considerado também o desempenho acadêmico. Após 
o ranqueamento os discentes serão classificados alterando-se calouros e veteranos, nesta 
ordem. A classificação final seguirá os aprovados na prioridade 1, após na prioridade 2, e por 
fim na prioridade 3. A proposta é utilizar o edital já na próxima seleção de estudantes do 
Programa. Foi discutida a necessidade de não penalizar os candidatos que possuem vínculo 



empregatício, que podem vir a ser excelentes pós-graduandos, ou seja, considerar que haja 
uma parcela de bolsas (cotas adicionais proporcionais às vagas reservadas para AF). 
Costurando com a fala de Marcelo e Ana: se recebermos dez bolsas, talvez uma ou duas 
pudessem ser reservadas - mas, deve haver consenso sobre o perfil dos alunos, sem prejudicar 
aqueles que pela pontuação e desempenho teriam prioridade à bolsa. Não acho justo penalizar 
quem trabalha, mas atentar para os perfis. Se não houver AF as bolsas seriam distribuídas 
naturalmente. As contribuições serão anotadas e uma nova versão do edital será apreciada na 
próxima reunião ordinária de colegiado. No ponto 4, apreciação do manual do discente 
revisado, ex-manual do calouro, a profa Ana Carolina e o discente Gabriel Vieira 
apresentaram o manual e informaram que o mesmo foi revisado pelas profas Ana Carolina 
Almeida e Priscila Camelier e pelos discentes da última representação estudantil (Ricardo 
Magnago de Oliveira, Juliana Barbosa S. Santos, Gabriel S. Vieira e Cibele C. dos Santos). 
Pequenos ajustes foram realizados e o documento foi aprovado.No ponto 5, demanda do 
NUPEX, a profa. Priscila Camelier apresentou a proposta do NUPEX: os colegiados devem 
acordar um período por semana (manhã ou tarde) sem nenhuma aula para garantir a 

 participação de docentes nas reuniões de colegiados e em outras ações de qualificação do 
IBIO. A proposta é que, se os colegiados concordarem, seja aplicado para o calendário de 
2024, o colegiado concordou com a proposta. No ponto 6, Regulamentação das saídas de 
campo, a profa. Vanessa sugeriu que seja oferecida conjuntamente com a graduação (para 
poder concorrer a verba, pedir transporte).O ponto 7, Revisão das Comissões: criação, fusão e 
extinção, foi postergado para a próxima reunião de colegiado. No ponto 8, o que ocorrer, não 
houve o que ocorrer. Após, a reunião foi encerrada e dela foi lavrada a presente ata, que após 
lida e achada conforme foi por todos assinada.

(Assinado eletronicamente em 14/09/2023 15:30)
ALESSANDRA SELBACH SCHNADELBACH

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IBIO (12.01.13.22)

Matrícula: ###991#3

(Assinado eletronicamente em 15/09/2023 09:00)
BIANCA DENISE BARBOSA DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IBIO (12.01.13.22)

Matrícula: ###464#4

(Assinado eletronicamente em 14/09/2023 17:20)
MARCELO FELGUEIRAS NAPOLI

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IBIO (12.01.13.22)

Matrícula: ###497#3

(Assinado eletronicamente em 14/09/2023 15:47)
PRISCILA CAMELIER DE ASSIS CARDOSO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IBIO (12.01.13.22)

Matrícula: ###623#7

(Assinado eletronicamente em 19/09/2023 16:22)
ROMULO BARROSO BAPTISTA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IBIO (12.01.13.22)

Matrícula: ###259#5

(Assinado eletronicamente em 14/09/2023 15:13)
VANESSA RODRIGUES PAIXAO CORTES

COORDENADOR(A) DE CURSO - TITULAR

PPGBIOEVO (12.01.13.11)

Matrícula: ###332#8

(Assinado eletronicamente em 14/09/2023 18:15)
LUANA DE MELO CARVALHO

DISCENTE

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM BIODIVERSIDADE E 

EVOLUÇÃO (PPGBIOEVO)

Matrícula: 2023#####7

(Assinado eletronicamente em 19/09/2023 14:13)
GABRIEL SANTOS VIEIRA

DISCENTE

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM BIODIVERSIDADE E 

EVOLUÇÃO (PPGBIOEVO)

Matrícula: 2022#####1



(Assinado eletronicamente em 14/09/2023 15:30)
INDIÁRYS MARTINS SOUZA REIS

DISCENTE

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM BIODIVERSIDADE E 

EVOLUÇÃO (PPGBIOEVO)

Matrícula: 2023#####7
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